

(Copia de la víspera) PLA  
149

Bilbao, 12 de noviembre de 1.935 H

Al Bizkai-Buru-Batzar  
Sr. Don Juan de Axuriageña  
Presidente

Bizkaya

Respetable autoridad suprema bizkaina:

La materia de su invitación me obliga a ser concisísimo por razones que no se le ocultarán, y la sinceridad que es mi norma será con la prudencia el ajustaje de mi breve respuesta.

No hay político (en el recto sentido político) que no haya incurrido en yerros o equivocaciones. Pero cuando estos solo fueron en proyecto no en el hecho, no en la realización ¿ quién es el menguado que atribuya yerro o equivocación al que no quiso un proyecto erróneo realizarlo? ¿No ejercitó más virtud al no realizar el antojo que algún día tuviera?

Mi hermano tuvo una equivocación en proyecto, solo en proyecto. Tuvo sobrado tiempo para realizarlo, no lo realizó, luego tuvo la virtud de la enmienda y aún de la humillación cuando conocido el yerro no realizó después de haberlo conocido la gente.

Mi hermano no claudicó jamás ni aún en el caso que los demás lo hicieran.

Que no iba a claudicar lo dice él mismo. Que fuera una equivocación en proyecto lo atestigua con no haberlo realizado teniendo tiempo para ello. Cayó en la cuenta de su error.

Prescindo de otras consideraciones que pudiera aducir al caso como preámbulo.

Mal fué el proyecto hecho público, pero horroso fué que un amigo de él llevara años después esa equivocación (proyectada por mi hermano) a la prensa nacionalista para justificar su espíritu inquieto y evolucionista, exponiendo a la crítica de todos y al contento de los enemigos del Nacionalismo lo que debía haberse olvidado por todos los nacionalistas como nube pasajera que no trajo ulteriores males, ninguna mala consecuencia.

Y esa pretendida justificación de sus campañas evolucionistas en "Euzkadi" le llevó al Sr. Arantzadi a caer otra vez, a reincidentir en el mal, sacando al público en "Ereintza" lo que jamás debía haberlo hecho. ! A cuánto llega el hombre, aunque por otro lado sea bueno, cuando se deja dominar por la soberbia! ¡Dios nos libre de este pecado capital!

Conclusión.

Sí lamentamos y nos indigna que la equivocación en proyecto de mi pobre hermano Sabino la sacara a relucir para sus fines uno que fué su amigo en vida, para así justificar su conducta evolucionista; de aplaudir, es por el contrario, la obra del buen patriota Jemein en que trata de exclarecer el hecho exaltando, volviendo por la honra de Sabino. Pero, me pregunto yo: la triste propaganda del proyecto pasó para no recordarlo, como nube de verano; el desenterramiento del proyecto pasó con los números de "Euzkadi" de 1.916; el libro "Ereintza" lo leerán pocos; pero esta "Biografía" que la tendrán en casa todos los buenos nacionalistas ~~no~~ despertará en ellos el mal olor de esa llamada evolución en proyecto aunque venga perfectamente confeccionado ese capítulo en honra de Sabino, exaltándolo sobre toda la maldad de sus enemigos y de los evolucionistas.

Me temo ese despertar por esa "Biografía" de los que no leyeron "Patria" ni "La Patria", ni el año 16 a "Euzkadi", ni ahora a "Ereintza". Porque la materia es fea, aunque la voluntad del autor de ese artículo debemos reconocerla todos los nacionalistas con profundo agradecimiento, y mucho más yo como hermano y ~~auxiliante~~ asistente de Sabino en todas las demás cosas.

Comprendo, sin embargo, que el asunto es opinable, como de procedimiento que es.

Queda en JEL.

(mi firm - )